
与血魔斗争 助生命绽放
——— 记烟台毓璜顶医院血液内科

患淋巴瘤被判“死刑”

个体化治疗妙手回春

“感谢您救回我丈夫的命，也
救了我们一家人的命。”25日，招
远的徐桂玲(化名)握着毓璜顶医
院血液科主任医师初晓霞的手
说。6年来，她每天度日如年，就担
心丈夫的淋巴瘤复发，但现在来
看，是杞人忧天了。

“2005年，我丈夫因腹痛难忍
在当地医院就诊，手术后被诊断

出肠淋巴瘤。‘医生当时就说，治
好的希望非常渺茫’。”徐桂玲回
忆道。丈夫是家里的顶梁柱，供着
两个孩子读书，所以这个消息对
他们一家来说无异于晴天霹雳。
俗话道，有病乱求医。之后，徐桂
玲与丈夫辗转多家医院，但治疗
效果并不理想，病情日趋恶化。
2006年年底，经人推荐，他们来到
烟台毓璜顶医院找到了血液内科
主任医师初晓霞。初主任为他做
了骨髓细胞学、淋巴瘤免疫分型

等检查，这是他们此前一直没有
接受过的检查。“穿刺和相关免疫
学、影像学检查结果显示，病人患
上的是套细胞淋巴瘤，已经侵犯
骨髓，进行针对性治疗或许有一
线希望。”初晓霞说。

据了解，淋巴瘤有六七十种
亚型，每个亚型的治疗方案不同。
初晓霞介绍，越有针对性的治疗，
越能有效控制病情。这位患者此
前虽然辗转多家医院，但始终没
有被规范地诊断出明确的亚型，
所以治疗的针对性不是很强。随
后，他在毓璜顶医院接受了为期1

年的系统化、个体化治疗，病情得
以控制，至今没有复发。

因白血病离开课堂

骨髓移植重返校园

骨髓移植是治疗白血病的一
种有效方法，但是只有捐献者和
患者的骨髓配对吻合才可以，否
则极易产生排异反应。然而配对
完全吻合的几率，只有同卵双生
的双胞胎才是100%，毫无血缘关
系人中全相合的概率只有十万分
之一，这成为不少白血病患者康
复路上的“门槛”。为了挽救绝望
中挣扎的白血病患者，毓璜顶医
院在胶东地区率先开展了骨髓移
植，尤其是近年开展了半相合骨

髓移植术，即只要检测的白细胞
抗原中有一半相符合就能够开展
手术，为骨髓移植开辟了广阔的
前景。

2年前，21岁的小雪因为白血
病离开了最爱的课堂，长时间的
化疗和通过成功配型彻底改变命
运的想法将她折磨得消瘦无力，
也让父母一筹莫展：孩子正值青
春年华，人生还有很多美好她还
没有经历。眼看小雪一天天虚弱
下去，母亲常常独自一人悄悄落
泪。后来，通过亲友介绍，小雪一
家得知毓璜顶医院血液内科能够
开展半相合骨髓移植术，随即到
该院求诊。“那是我们首次开展半
相合骨髓移植术，后来事实证明
手术效果很好。”

初晓霞介绍说，半相合技术
虽然手术本身有难度，但拓宽了
骨髓来源的范围，有亲缘关系的
父母、子女、兄弟姐妹，甚至堂表
亲之间的骨髓都可能进行半相合
移植，从而帮助患者获得新生。

血小板增多脾变大

血细胞单采转危为安

“他有高血压，这段时间一直
感觉头晕乏力，今天一大早起来，
他一头栽倒地上不省人事。”24日
早晨7点多，在毓璜顶医院神经科

病房，周先生的妻子正在向医生
介绍病情。

根据她反映的情况，医生初
步认为周先生可能是血压太高
导致脑血栓，但是随后的血液检
查结果显示，周先生血液中血小
板含量高达1200×109/L。医院随
即组织了会诊，通过进一步的骨
髓细胞学、融合基因等相关检
查，血液内科医生确认，周先生
是典型的血小板增多症。初晓霞
介绍，血小板含量多导致血液粘
稠度增加，继发脑血栓导致晕
倒。随后的影像检查结果表明，
周先生的脾脏约有正常人的2倍
大，证实了之前的诊断。医护人
员随即为周先生实行血小板单
采，他头疼、头晕的症状随即大
大缓解。

据初晓霞介绍，血细胞单采
是指分离和去除患者血液中某
些病理性成分回输其正常成分
的一种治疗技术，分为白细胞单
采、血小板单采和干细胞单采
等，多用于某些恶性血液病、骨
髓增殖性肿瘤如血小板增多症
等疾病的治疗。此技术成熟安
全、见效迅速、风险较小，毓璜顶
医院血液内科每年为数百例患
者进行血细胞单采术，取得了显
著的疗效。

血液对生命意义重大。当负责运输养分的血液“变质”了，对身体每个细胞来说都是“威胁”。
被宣判死刑的淋巴瘤患者，因白血病被迫离开校园的学生，因血小板增多晕倒的患者……烟台毓璜顶医院血液内科凭

借精湛的技术和强大的实力，挽救了一个又一个濒临凋零的生命。

烟台毓璜顶医院血液内科主任初晓霞教授。

短短信信布布置置作作业业，，一一月月得得花花66块块钱钱
有的家长嫌费用高，也有家长担心孩子产生依赖性

本报9月26日讯(记者 杨玉丽)

“布置作业要传到手机里”，南塂

小学的一名学生家长向记者反映，
孩子上一年级，学校推荐了“办卡”
业务，给学生办张卡，布置作业通过
短信发到家长手机上，一个月收费6

元，还指定通讯商，这合理吗？经采
访，校方称，并非是给学生办理额外
的电话卡，而是推荐学生家长在手
机上开通“校讯通”业务，老师布置
作业、学生在校表现等都通过“校讯
通”发短信到家长的手机上，方便学
校和家长之间的沟通，“校讯通”的
开通采取自愿原则。

26日，记者在南塂小学门口随机
采访了几位接孩子放学的家长。一位
家长告诉记者，学校并非是给学生“办
卡”，而是推荐学生家长开通“校讯通”
业务，老师布置作业、学生在校表现等
情况，老师都可以通过“校讯通”平台
发送短信通知家长。但就是存在一个
问题，“校讯通”只能在学校推荐的通
讯商那里开通，有的家长手机卡是另
一家通讯商的，就得为此现办一张能
开通“校讯通”的手机卡，有点麻烦。

“如果能让家长自主选择通讯商就好
了！”一位家长说道。

因为该小学有一大部分学生都
是外来务工子女，很多家长都觉得
每月6元的短信费有些高。希望学校
能采用飞信、微信等免费或只花费
流量的方式传达作业布置信息。

针对“校讯通”问题，南塂小学
一位孙姓副校长表示，办理“校讯
通”业务校方坚持自愿原则，家长自
主选择是否开通。另外，“校讯通”还
有“报平安”的功能：和“校讯通”配
套的是一张IC卡，学生到校或离校刷
卡，系统会自动发短信通知家长学
生已到校或离校；还可以绑定指定
运营商的三个亲情号码，学生用自
己的IC卡可以通过校内电话与这三

个亲情号码免费通话150分钟。如果
家长不想用了，也可以选择取消“校
讯通”业务。

据该孙姓副校长介绍，该校办理
“校讯通”业务的家长达到了90%左右，
对于没有办理“校讯通”业务的同学，
老师会口头布置作业让孩子用笔记
录，但这样的情况高年级同学中较多
一些。“校讯通”的开通有利于促进学
校和家长的沟通，在确保学生安全方
面也起到了积极作用。

对于“校讯通”业务开通问题和家
长无法自主选择通讯商的问题，莱山
区教体局工作人员表示不是很清楚。
而山东鲁信律师事务所秦律师表示，
家长应该有通讯运营商的自主选择
权，学校应该多接纳几家通讯运营商
让家长自主选择，在定价方面也应和
其他服务对象一视同仁。

家长给记者看老师通过“校讯
通”发送的作业布置短信。 本报记
者 杨玉丽 摄

学学校校用用短短信信布布置置作作业业，，有有利利也也有有弊弊
本报记者 杨玉丽

通过发短信的方式布置作业，这种方式合理吗？对于这一问题，家长们
说法不一。有的家长认为发短信布置可以避免孩子漏写作业，挺方便。但也
有家长认为，过多依赖家长传达，不利于培养孩子的独立性。

26日中午，在该校门口接孩子放
学的家长中，大部分都开通了“校讯
通”业务。其中一位家长表示，孩子刚
上一年级，年龄还小，回家学话尚且
学不清楚，老师布置作业或者嘱咐要
带什么东西很可能就忘记了。老师给
家长发短信可以避免这种情况，感觉
还算方便。

当然，如果家长总是工作忙回家
比较晚，这些短信就没那么方便了。

另外，和“校讯通”配套的IC卡还
能报平安，这项功能比较受高年级学
生家长的认可。高年级学生上下学并
不一定都有家长接送，有时家长会担
心孩子是否安全到校或是已经离校，
通过刷卡后短信报平安，这部分家长
就安心多了。

一个五年级的学生告诉记者，她从三
年级开始家长就开通了“校讯通”，现在五
年级了也没有取消，她感觉很方便。“布置
什么作业、第二天需要带什么东西问妈妈
就行了，老师都发短信告诉妈妈了。”

可妈妈却有些苦恼，每天都要对着
短信看孩子的作业。有时一天收到四五
条短信也挺闹心，尤其是上班时短信响
了，看吧影响工作，不看吧又担心孩子
出什么事。时间长了，孩子慢慢就懒了，
在学校也不认真听老师布置，回家顺口
就问。“我们家长一天到晚的心思也挂
在短信上了，有时收不到短信还会感到
焦虑呢。”这位学生家长说道。

孩子今年上五年级了，本想取消短
信又怕孩子不习惯，继续用又担心孩子
升初中后自己记作业会记得一塌糊涂。

一位家长摇头直叹，现在上学都太
“商业化”了。

芝罘区一些小学把学生家长的QQ

号统计起来建立QQ群，老师通过QQ群
布置作业，家长只要上网就能知道作业

内容；现在也有微信公共平台，可以实现
即时短信、通话等功能，只收取一定数量
的流量费就行了；另外，飞信发送短信也
是免费的，学校为什么不采取这些方式
和家长交流呢？

新闻延伸

疑问>> 能否布置“免费”作业

时间长了，孩子会变懒短信传达能避免孩子漏写作业
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“有偿”作业
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